

Dübendorf, 10. März 2003

KR-Nr. 79/2003

POSTULAT von Thomas Maier (Grüne, Dübendorf)

betreffend Rahmenkredit und Leistungsauftrag Innovationsrisikogarantie

Der Regierungsrat wird eingeladen, dem Kantonsrat einen Rahmenkredit zusammen mit einem Leistungsauftrag vorzulegen. Dieser Rahmenkredit soll Anschubfinanzierungen für Unternehmungen oder Spinoffs aus anderen Firmen oder Hochschulen zu günstigen Konditionen ermöglichen. Dabei ist eine enge Kooperation mit der Zürcher Kantonalbank (ZKB) anzustreben. Der Kanton soll primär als Garantiegeber auftreten, indem er insbesondere das Kredit- und Zinsrisiko bis zu einer Höhe des Rahmenkredites absichert.

Thomas Maier

Begründung:

Die Konjunktorentwicklung ist nicht sehr optimistisch. Im Raum Zürich gingen in den letzten Monaten Arbeitsplätze insbesondere auch im Dienstleistungssektor verloren. Es ist anzunehmen, dass diese Restrukturierungen weitergehen und zum Teil auch weitergehen müssen.

Die Stütze für eine stabile Konjunktur sind die vielen kleinen und mittleren Unternehmungen. Es braucht aber immer mehr innovative Unternehmerinnen und Unternehmer, welche mit neuen Ansätzen innovativ und nachhaltig Arbeitsplätze schaffen.

Ein aktives Standortmarketing ist eine Massnahme zur Ansiedlung neuer Unternehmungen. Doch sollte dieses nicht vorwiegend zu Lasten anderen Regionen der Schweiz geschehen, da dies dann einfach in anderen Regionen Strukturprobleme verursacht.

Vorbeugen ist besser als Heilen. In diesem Sinne bringt es zu wenig, wenn mit Strukturertaltung kurzfristig Arbeitsplätze erhalten werden, dies viel Geld kostet, letztlich aber diese Arbeitsplätze doch nicht erhalten werden können.

Deshalb muss der Kanton Zürich zusätzlich ein Gefäss schaffen, mit welchem die Gründung und Etablierung neuer Unternehmungen stärker gefördert werden. Die Stiftung Technopark ist ein gutes Beispiel für solche Ansätze. Leider sind die Banken immer weniger bereit, jungen Unternehmungen Risikokapital zu vernünftigen Konditionen oder überhaupt zur Verfügung zu stellen. Deshalb soll hier der Staat in Kooperation mit der ZKB aktiver werden und im Sinne einer Risikoabdeckung Kredite absichern.

Mit einem Rahmenkredit von ca. 300 Mio. Franken könnte in den nächsten Jahren ein Innovationsschub durch den Kanton Zürich gehen, welcher viele der verloren gegangenen Arbeitsplätze neu schaffen könnte. Dieser Kredit muss aber mit einem klaren Leistungsauftrag verbunden werden, damit die Gelder effizient und nachhaltig eingesetzt werden.

79/2003

Begründung der Dringlichkeit:

Die Situation hat sich mit den schlechten Abschlüssen mehrerer Grossfirmen und den angekündigten Massnahmen zum Arbeitsplatzabbau noch verschärft und auch die Situation der Swiss und Unique bleibt höchst problematisch.

Wieder aufgenommener Vorstoss.
Ursprüngliche Einreicher: Martin Bäumlé (Grüne, Dübendorf) und Mitunterzeichnende